

sin posibilidades de trazar algunas pautas para el programa desde el mundo y el interés sindical. La CGT fiel a su concepto de "sindicalismo múltiple" había puesto en marcha el Instituto de Capacitación y Formación Sindical de la CGT. Los cursos anunciados abarcaban conducción sindical, auxiliar social, periodismo sindical, administración sindical. En el campo del deporte se estaban desarrollando los Juegos Deportivos Sindicales. La gran obra deportiva de los sindicatos posibilitaba la organización de juegos de estas características en un marco de grandes complejos deportivos y asistencia en general.

En su boletín semanal del 5 de abril la CGT con el título "Hacia un nuevo rumbo", comentaba: "buscamos la formación de una comunidad que basada en la justicia social tenga al hombre como medio y fin de toda acción tendiente a lograrle felicidad y bienestar social. De esta manera, gobierno, capital y trabajo pondrían a disposición del ser humano todos los elementos capaces de producir la verdadera distribución de la riqueza, que con su trabajo engendra todos los días". En su trayectoria y sus definiciones, la CGT mantuvo inalterable su concepción opuesta al sindicalismo de tipo clasista y lucha de clases.

La Universidad de Stanford de los EE.UU., invitó a un relevante científico argentino que en esos momentos dirigía el Departamento de Metalurgia de la Comisión Nacional de Energía Atómica. El semanario "Primera Plana" ante la invitación comenta: "quizás el más fascinante descubrimiento de Jorge Sábalo pertenezca antes al terreno de la política y la educación que al de la ciencia, es el que señala la aplastante primacía del aporte estatal sobre el privado en los grandes sistemas norteamericanos de investigación, ante los 16.000 millones enunciados, las empresas de USA sólo entregaron 500 millones en total para las búsquedas científicas. En 1963, unos 8.000 millones en total fueron proporcionados por el Ministerio de Defensa ... una gigantesca empresa destinaba 170 millones anuales para un laboratorio, aunque sólo cinco salían de sus arcas, el resto era dinero que el Estado invertía al encomendar a ese laboratorio determinadas investigaciones ..."

Sábato ante estas comprobaciones afirmó que: "es necesario destruir en la Argentina el mito de que las empresas privadas se ocuparán de las investigaciones, porque en ninguna parte del mundo ocurre tal cosa. El mejor camino para salir adelante es inventar los mecanismos que hagan posible una transferencia rápida y eficiente de los conocimientos al campo de las realizaciones industriales. Estamos solo al principio de la revolución tecnológica, y eso demuestra que no es todavía posible contribuir con investigaciones originales". Un mito de los tantos que circulaban por allí, quedaba al descubierto, pero que con el correr del tiempo continuará machacando en la Argentina con una frase que podríamos sintetizar así: "... el Estado tiene la culpa de todo, privatizar, privatizar..."

TRABAJADORES E IGLESIA

Desde el seno de la Iglesia Católica una pastoral se refería de manera concreta a los problemas que en esos momentos vivían los argentinos. Ante sus conclusiones, los cuerpos máximos de la central obrera hicieron conocer su opinión: "... si bien la CGT tiene total independencia como entidad de los cultos, tal cual lo expresa en su declaración de principios, ha seguido de cerca las pastorales o las palabras de sus representantes en el orden nacional e internacional. Y así como recibió alborozada la palabra de Juan XXIII en 'Mater et Magistra', como aplaudió y admiró a los curas gauchos de todos los tiempos que visitaban basurales, visitaban ranchos o se ponían al frente de manifestaciones y columnas obreras clamando justicia y libertad, también leía en silencio con amargura y sin reacciones, por respeto, cada vez que se instrumentó a la Iglesia, a su nombre o a sus voceros, para alejarla del pueblo, del dolor y del hambre, para servir de escudo a los poderosos.

"Esperamos vanamente en los últimos años, y en oportunidades que nos batíamos contra la explotación y desintegración de nuestros hogares, palabras de aliento o de comprensión, y en cambio las que llegaron nos colocaron en un plano de igualdad, a los que vivían en la bonanza, en

el boato y en el derroche, con los que padecían hambre o necesidad y privaban a los suyos de lo más indispensable para subsistir... Hoy utilizando la pastoral de la Iglesia, vemos cómo reaccionan los causantes del estado actual. Los gobernantes buscando calificaciones extragremiales para justificar su ineptitud o su incomprensión, los industriales, comerciantes, personalidades del mundo financiero y de la bolsa, clamando protección a sus abusos y explotación, y calificándonos de inadaptados porque no aceptamos en la pasividad el retroceso a que se nos lleva y el abismo que nos aguarda... cada día estamos peor que el anterior y eso no significa estar encandilado o padecer ceguera... el pueblo se desespera al ver que su esfuerzo y su sacrificio no son aportes positivos para poder hallar el rumbo o la salida... aplaudimos fervorosamente la advertencia que la Iglesia hace que no marchemos hacia el vacío... queremos advertir que nos interesa el diálogo, pero no el diálogo por el diálogo mismo, ya que si éste no es comprensión es puro palabrerío... es plausible el esfuerzo de la Iglesia, hubiéramos deseado ese mismo esfuerzo cuando comenzamos el diálogo.

"El eco despertado por la pastoral en los sectores industriales y gobernantes, ratifica nuestras palabras y nuestras reservas, los únicos responsables son siempre los trabajadores y en tanto la justicia iniciará proceso y encarcelará a los que estamos defendiendo al pueblo incomprendido y abandonado, los ladrones públicos transitarán libremente con el fruto de su botín, y esto nos hace decir a modo de reflexión que veríamos con mucho agrado y sentiríamos con devoción si los representantes de Cristo en la Tierra levantaran el látigo para correr a los fariseos del templo. Es el gobierno ahora el que debe dar soluciones. Son los industriales, los monopolios, los capitalistas, los ganaderos y los terratenientes, los que tienen que sacrificar algo de lo acumulado ya que al pueblo sólo le resta por entregar en haras de la paz y de la concordia su dignidad y la fe que tiene depositada en sus hijos, y eso no puede ser declinado".

LEY DE SALARIO MÍNIMO, VITAL Y MÓVIL

Los persistentes embates de la CGT, llevaron a que por fin se aprobase la Ley de Salario Mínimo, Vital y Móvil (Ley 16.459).

Era evidente el clima de malestar e inseguridad social que reinaba. Una vez más un pueblo inquieto miraba hacia el gobierno y las fuerzas vivas del país aumentaban sus tensiones. La tregua política y social al asumir el nuevo gobierno en octubre del '63, estaba ya muy lejos. Volvían a resurgir los etiquetamientos: azules-colorados, peronistas-antiperonistas... la disconformidad se generalizaba.

El secretario privado del cardenal Caggiano visitó la CGT. Llevaba un mensaje; realizar una reunión. Esta se efectuó en la Curia. Caggiano dejó en claro que no ejercía las funciones de gestor ni mediador. Lo impulsaban los problemas. Los dirigentes gremiales le reiteraron que el Plan de Lucha se aplicó luego de agotar todas las instancias conciliatorias, lo que ponía de manifiesto la responsabilidad y seriedad de los trabajadores. Las entrevistas de la central obrera, no quedaron limitadas al ámbito de la Iglesia. La CGE también conoció su posición. Por momentos, las cosas parecían incoherentes. Las exigencias del sindicalismo estaban contenidas en la plataforma del partido gobernante. Sin embargo, no se concretaban (hubo excepciones como por ejemplo el control de cambios, emisión, salario móvil, control de precios).

Nadie arriesgaba predicciones. Nuevas presiones se sumaban a las permanentes acusaciones. La convivencia no encontraba formas de canalizarse. El diálogo entre gobierno y sindicatos era un diálogo de sordos, carente de objetivos y resultados, sin respuestas.

En medio de tantas tensiones aparecía de vez en cuando algún respiro. No de otra manera podía calificarse el insospechado éxito del seleccionado de fútbol que se adjudicó invicto la Copa de las Naciones disputada en Río de Janeiro. Contra su voluntad, las autoridades del fútbol brasilero debieron borrar el nombre del ganador ya grabado con anterioridad. El héroe, un veterano de 38 años, Amadeo Carrizo. El pueblo festejó hasta el agotamiento.